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Documentário fala so-
bre a luta pela liberda-
de do filho

O pai do jornalista 
e ativista austra-
liano Julian Assan-
ge, John Shipton, 

está no Brasil para divulgar 
o documentário Ithaka – A 
Luta de Assange. A obra 
mostra o trabalho de Ship-
ton na tentativa de libertar 
seu filho, que está preso 
na Inglaterra desde 2019. 
Em entrevista exclusiva à 
TV Brasil, Shipton disse que 
está lutando vigorosamen-
te contra a possibilidade de 
extradição de Assange para 
os Estados Unidos, o que 
para ele seria uma  “sen-
tença de morte”.

Segundo Shipton, o ob-
jetivo do documentário é 
mostrar o que os governos 
podem fazer para censurar 
as publicações da imprensa. 
“Ver isso no documentário 
nos arma para futuros con-
frontos, nos dá ferramentas 
para ajudar os governos a 
entender que existem outros 
meios de governar um país.”

Para Shipton, a prisão de 
Assange fere a liberdade de 
imprensa no mundo “Qual 
jornalista vai querer passar 
14 anos preso e gastar mi-
lhões de dólares para pagar 
advogados por sua liberda-
de? O jornalismo está sen-
do pressionado por todo o 
mundo”, disse.

O fundador do WikiLeaks 
foi preso na Inglaterra em 
2019 após sete anos asilado 
na Embaixada do Equador. O 
ativista é acusado pela Justiça 
norte-americana de 18 cri-
mes, incluindo espionagem, 
devido à publicação, em 2010, 

John Shipton, está no Brasil para divulgar o documentário Ithaka – A Luta de Assange

Últimas

AGU se diz a favor de exploração

ASSESSORIA AGU

SEMCOM

AGU deu parecer na noite 
de terça-feira (22)

A Advocacia-Geral da 
União (AGU) emitiu  na 
terça-feira (22) um parecer 
para declarar que a fal-
ta de avaliação preliminar 
não pode impedir a con-
cessão de licenciamento 
ambiental para explora-
ção de petróleo na bacia 
da foz do Rio Amazonas,  
no Amapá.

O documento foi elabo-
rado a pedido do Minis-
tério de Minas e Energia 
(MME) para checar a via-
bilidade jurídica para que 
Petrobras possa iniciar os 
testes técnicos de explo-
ração no chamado bloco 
FZA-M-59, localizado a 175 
quilômetros na foz do rio.

Em maio, o Instituto Bra-
sileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Re-
nováveis (Ibama) indeferiu 
o licenciamento ambiental 
solicitado pela Petrobras 
para realizar atividade de 
perfuração marítima no 
local, em razão de “incon-
sistências técnicas” para a 
operação segura em uma 

PETRÓLEO NA FOZ DO RIO AMAZONAS MIRANTE LÚCIA ALMEIDA

Prefeito fiscaliza construção 
de píer flutuante

O prefeito de Manaus, David 
Almeida, ao lado do titular do 
Instituto Municipal de Planeja-
mento Urbano (Implurb), Car-
los Valente, visitou a constru-
ção da estrutura metálica que 
ligará o mirante Lúcia Almeida 
ao píer turístico que servirá 
de porta de entrada para os 
turistas no centro histórico da 
cidade. As obras fazem parte 
do projeto “Nosso Centro”, que 
busca revitalizar a parte central 
da capital amazonense.

A área total do mirante é 
de 4,9 mil metros quadrados 

nova área exploratória.
Para a AGU, a ausência 

do documento da chama-
da Avaliação Ambiental de 
Área Sedimentar (AAAS) 
não pode impedir o li-
cenciamento ambiental de 
empreendimentos de ex-

Prefeito visitou obras no fim da tarde de ontem

ploração de petróleo e gás 
natural. O órgão também 
citou decisões do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
sobre o documento.

“Sugere-se às instâncias 
superiores de deliberação 
da Advocacia-Geral da 

e o prédio será o primeiro es-
paço multigeracional vertical 
da capital. A infraestrutura de 
elétrica, lógica e pintura do 
steel deck também é feita.

Hoje, o local é um canteiro 
com várias frentes de obras, 
com operários trabalhando 
desde concretagem de pila-
res, emboço e acabamento 
de vigas no primeiro e segun-
do pavimentos até execução 
de contrapiso e revestimento 
nos banheiros, passando pela 
construção do hall do elevador 
central do imóvel.

Pai de Assange chega ao Brasil 
para lançar documentário

de mais de 700 mil documen-
tos secretos relacionados às 
guerras no Iraque e no Afega-
nistão. Caso seja considerado 
culpado, ele pode pegar até 
175 anos de prisão.

Shipton agradeceu ao 
governo brasileiro o apoio 

a Assange. Em maio deste 
ano, o presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva disse, em 
Londres, que a manutenção 
da prisão do jornalista é  
“uma vergonha”.

O pai de Assange foi re-
cebido nesta terça-feira (22) 

pelo ministro da Secretaria 
de Comunicação Social da 
Presidência da República, 
Paulo Pimenta. Nas redes so-
ciais, Pimenta ressaltou que 
o presidente Lula é sensível 
à causa e um dos principais 
defensores de Assange. “Re-

afirmamos o compromisso 
do nosso governo com a 
sua luta, a do Assange, e 
o nosso compromisso com 
a liberdade de expressão. 
Defendemos quem tem co-
ragem de buscar um mundo 
melhor”, ressaltou o ministro.

União consolidar o enten-
dimento no sentido de que 
seja no plano jurídico, ou 
no plano fático, no âmbito 
do licenciamento ambien-
tal não é exigível a AAAS”, 
diz o parecer.

Segundo o órgão, a legis-
lação vigente faz distinção 
entre a AAAS e o licencia-
mento ambiental.

 “O primeiro trata-se de 
uma avaliação prévia à li-
citação de concessão dos 
blocos sobre a aptidão de 
determinada região com 
potencial de exploração de 
petróleo e gás. O licencia-
mento ambiental, por sua 
vez, é um procedimento da 
política nacional de meio 
ambiente, utilizado para 
avaliar a viabilidade de pro-
jetos específicos, a partir 
de identificação de impac-
tos potenciais associados 
aos projetos”, argumentou  
o órgão.

A AGU também pediu a 
abertura de processo de 
conciliação entre os órgãos 
envolvidos no caso.

AGU se diz a favor de exploração 
de petróleo na Foz do Amazonas, 
diferente de Marina Silva

IMPASSE
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BC confirma 
vazamento de 
informações

PPIIXX

Um total de 238 chaves 
Pix de clientes da Phi Ser-
viços de Pagamentos S.A. 
(Phi Pagamentos) tiveram 
dados vazados, informou 
nesta terça-feira (22) o Banco 
Central (BC). Esse foi o quinto 
vazamento de dados desde o 
lançamento do sistema ins-
tantâneo de pagamentos, 
em novembro de 2020.

Segundo o BC, a divulga-
ção ocorreu por causa de 
falhas pontuais em sistemas 
da instituição de pagamen-
to. A autarquia ressalta que 
os mecanismos de seguran-
ça e de monitoramento do 
Pix minimizaram a extensão 
dos dados cadastrais vaza-
dos, limitando a exposição 
a 238 chaves Pix ou menos 
de 0,00004% das mais de 
630 milhões de chaves ca-
dastradas no Diretório de 
Identificadores de Contas 
Transacionais (DICT).

A exposição, informou o 
BC, aconteceu em dados ca-
dastrais, que não afetam a 
movimentação de dinheiro. 
Dados protegidos pelo si-
gilo bancário, como saldos, 
senhas e extratos, não foram 
expostos. Embora o caso não 
precisasse ser comunicado 
por causa do baixo impacto 
potencial para os clientes, 
a autarquia esclareceu que 
decidiu divulgar o incidente 
em nome do “compromisso 
com a transparência”.

Vazamentos ocorreu no Pix

Marcello Casal/AB
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 DIVULGAÇÃO

O segundo lote com 30 
mil pulseiras para os dias 
5 e 6 de setembro, nos 
palcos Guardião da Ama-
zônia e Amazona, do fes-
tival “#SouManaus Passo a 
Paço 2023”, vai ser aberto 
na noite desta quarta-fei-
ra, (23), a partir das 19h.

Destaque De olho

A troca de pulseiras do 
1º lote para o primeiro 
dia do festival “#SouMa-
naus Passo a Paço 2023”, 
dos palcos Guardião da 
Amazônia, na plataforma 
Malcher, e Palco Amazo-
na, ao lado da Alfândega, 
será nos dias 28 e 29/8, 

segunda e terça-feira, em 
cinco pontos da cidade: 
supermercados Nova Era 
nas avenidas Torquato 
Tapajós, Torres, Grande 
Circular e Silves, e para 
as garrafas PETs, na Secre-
taria Municipal de Limpeza  
Pública (Semulsp).

FERNANDO 

O ex-jogador de futebol Ro-
naldinho Gaúcho não com-
pareceu ao depoimento para 
a Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) das Pirâmides 
Financeiras, também chama-
da de CPI das Criptomoedas, 
que seria realizado nesta terça-
-feira (22), a partir das 14h30, 

na Câmara dos Deputados  
em Brasília.

Com a ausência, o presidente 
da CPI, deputado Aureo Ribei-
ro (Solidariedade-RJ), convo-
cou o atleta para uma nova 
sessão ainda esta semana

O fato de Ronaldinho não 
ter ido a CPI mostra a des-

preocupação do ex-atleta com 
a democracia. Pessoa pública 
como é Ronaldinho, deveria 
mostrar respeito ao Congresso 
Nacional e mesmo que não 
fale para não gerar provas 
contra ele mesmo, ir por saber 
que é uma pessoa pública e é 
exemplo para muitas pessoas.

  Editorial

Pesquisa do Instituto Opi-
nião encomendada pelo 
Congresso em Foco mostra 
que melhorou a avaliação 
popular a respeito do Con-
gresso Nacional na compa-
ração com setembro do ano 
passado, mês que antecedeu 
as eleições legislativas. O ín-
dice dos entrevistados que 
consideram ótimo ou bom o 
trabalho dos deputados che-
gou a 27,1%. Praticamente o 

mesmo percentual alcançado 
por senadores (27,4%). Há 
11 meses, a aprovação ao 
desempenho de deputados 
era de 16% e ao de senadores, 
de 15%, conforme registrou 
pesquisa realizada pelo mes-
mo instituto.

Já o percentual dos que 
consideram ruim ou péssimo 
o trabalho da Câmara caiu de 
33% para 29%. Queda mais 
drástica foi percebida na ava-

liação do Senado: baixou de 
37% para 28% o índice dos 
brasileiros que reprovam o 
trabalho da Casa. O levanta-
mento ouviu 2 mil eleitores 
entre os dias 16 e 19 de 
agosto em todo o país. A 
margem de erro é de dois 
pontos percentuais para mais 
ou para menos, com 95% de 
confiabilidade para o resul-
tado geral.

A Câmara teve renovação 

de 39,38% de seus integran-
tes na eleição passada, uma 
dos menores índices desde a 
redemocratização. Ao todo, 
294 deputados que estavam 
na legislatura passada ficaram 
de fora da atual composição. 
No Senado, a taxa de renova-
ção entre as 27 cadeiras em 
disputa passou dos 80%.

A pesquisa mostra muito 
além do que uma satisfação 
com o Congresso Nacional. 

Sabemos que as pessoas es-
tão se interando mais sobre 
política no Brasil, muito me-
lhor do que o cenário en-
contrado há dez anos atrás, 
onde pessoas votavam em 
qualquer candidato, seja por-
que era amigo, ou porque 
conhece um parente dele. 
Política é muito mais do que 
isso. E nesse sentido o le-
gislativo é fundamental para  
a democracia.

Pesquisa mostra satisfação do povo com Congresso

Felicidade
A procura incessante pela feli-

cidade, realização pessoal, prazer, 
poder, riqueza e status é uma re-
alidade fática inquestionável, con-
tudo, neste cenário encontramos 
um elevado índice de frustração, 
ansiedade, depressão e grande difi-
culdade em alcançar a tão almejada 
condição emocional.

Diante de tal quadro muitos es-
tudos científicos acerca desta reali-
dade se desenvolvem desde os idos 
dos anos 90 e citamos aqui um vir-
tuoso trabalho do então Presidente 
da Associação Americana de Psico-
logia, Prof. Dr. Martin Seligman que 
estudou, idealizou e sistematizou 
um modelo de terapia psicológica 
denominado “Psicologia Positiva”.

Este modelo de atuação tera-
pêutica estruturou a natureza da 
felicidade e do bem estar através 
da análise inicial das necessida-
des básicas do ser humano, qual 
seja, a pirâmide de Maslow cujas 
escalas são divididas desde sua 
base em necessidades de segu-
rança, sociais, estima e autorrea-
lização acrescentando-se ainda as 
necessidades cognitivas, estéticas 
e transcendentais.

Estudos Científicos de perfis psi-
cológicos demonstram exaustiva-
mente que as pessoas que apre-
sentam uma vida com Sentido se 
percebem muito felizes em seu 
meio, seja familiar, afetivo, social ou 
profissional apresentando baixos 
índices de quadros depressivos ou 
ansiosos e associado a uma vida com 
Propósito o alcance da sensação 
de felicidade e bem estar chegam 
ao cume, entendendo, outrossim, 
os propósitos como os objetivos 
motivacionais que criam significado 

para a vida.
Sentido e Propósito, desta forma, 

percorrem caminhos de mãos dadas 
e são analiticamente trabalhados 
nas sessões terapêuticas de Psi-
cologia Positiva vinculando, desta 
forma, estruturas nucleares que 
ensejam o bem estar pessoal com 
evidente atenção para a autoestima, 
crescimento pessoal, relações in-
terpessoais saudáveis, autocontrole  
e autonomia.

A análise científica da questão 
proposta estabelece que a pre-
sença do sentido e propósito de 
vida está intrinsecamente aliada à 
experiência da felicidade observan-
do-se, entretanto, que tal elemen-
to não está presente apenas nos 
momentos ditos agradáveis pois é 
possível ter sentido na adversida-
de e sofrimento proporcionando 
vitalidade essencial e, sua ausên-
cia, ao contrário,  causa tédio e  
desesperança existencial.

Explorar as emoções positivas 
genuínas, cultivar o encantamento 
com a natureza, florescer para uma 
vida de paz e harmonia interior, 
meditar, estabelecer uma vida rica 
de sentido e propósito, olhar com 
atenção para si mesmo, nutrir rela-
ções saudáveis, fortalecer os laços 
familiares, praticar o verdadeiro 
amor, viver intensamente o sim-
ples e verdadeiro não se iludindo 
com a falsa proposta ofertada pela 
sociedade cruel e consumista que 
valoriza dinheiro e poder são ele-
mentos funcionais concretos para 
o estabelecimento de uma vida de 
engajamento e virtude que levam, 
inevitavelmente, a uma experiência 
de satisfação, significado e acima 
de tudo, felicidade plena.

Psicólogo Clínico - Especialista Psicologia Positiva

José Trintin Jr.

A empresa “123 Milhas” é uma 
agência de viagens online com 
foco em oferecer passagens aéreas 
com descontos e promoções para 
seus clientes. A empresa se des-
taca por buscar oportunidades de 
compra de passagens aéreas com 
preços mais baixos, muitas vezes 
aproveitando milhas aéreas exce-
dentes de programas de fidelidade 
e outras estratégias para oferecer 
tarifas competitivas.

O funcionamento básico da 123 
Milhas envolve a compra de pas-
sagens aéreas de programas de 
milhagem ou outras fontes e, em 
seguida, revender essas passagens 
para os clientes a preços reduzi-
dos. Isso pode envolver o uso de 
promoções, descontos e negocia-
ções com companhias aéreas para 
garantir tarifas vantajosas.

Na derradeira sexta-feira, 18, no 
entanto, a 123 milhas publicou que 
irá suspender os pacotes e a emissão 
de passagens de sua linha promo-
cional, afetando as viagens já con-
tratadas da linha “Promo”, de datas 
flexíveis, com embarques previstos 
de setembro a dezembro de 2023. 

A empresa alega que o motivo 
da suspensão se deu em razão 
de “motivos alheios a sua vonta-
de”, outorgando a culpa pela má 
prestação do serviço ao mercado 
financeiro, razão pela qual não 
foi capaz de suportar a demanda 
que recebeu para os meses de 
setembro a dezembro de 2023, 
e deixando milhares de consumi-
dores sem saberem o que fazer. 

Na tentativa de não deixar seus 
clientes no prejuízo, a 123 Milhas 
informou que os valores já pagos 
pelos clientes serão devolvidos em 

vouchers para compra na platafor-
ma.  No entanto, muitos consumi-
dores não possuem a intenção de 
receber a devolução em vouchers, 
eis que estariam sendo obrigados 
a adquirir nova passagem junto 
à empresa, a qual já se mostrou 
inconstante no cumprimento de 
suas obrigações. 

Dessa maneira, como a empresa 
não deu alternativa, os consumi-
dores se vêem na obrigação de 
adquirir nova passagem área junto 
a uma empresa que já possui uma 
má fama perante os milhões de 
consumidores existentes no país. 
A insegurança desta medida nos 
leva a questionar se não há nenhu-
ma medida jurídica a ser tomada 
pelos consumidores, perante o 
Poder Judiciário, para evitar que 
tenham prejuízos financeiros e que 
a agência de viagens cumpra devi-
damente sua obrigação contratual. 

Inicialmente, é preciso desta-
car que, enquanto fornecedora 
de viagens aéreas, a 123 milhas é 
caracterizada como fornecedora 
de produtos ou serviços, e, portan-
to, fazendo-a obedecer os ditames 
previstos no Código de Defesa  
do Consumidor. 

Nesse sentido, a 123 Milhas 
assumiu o risco de, a todo custo, 
fornecer as viagens prometidas 
aos seus clientes. Não pode o 
consumidor sofrer os danos de um 
erro de cálculo da empresa. É um 
caso de recusa ao cumprimento 
da oferta, e sendo assim, o con-
sumidor tem o direito de exigir o 
cumprimento forçado da oferta, 
caso queria. Vale salientar que 
este entendimento é reforçado 
tanto pelo Código de Defesa do 

Consumidor quanto pelo próprio 
Código Civil. 

Ainda, o consumidor tem a op-
ção de formalizar reclamações ad-
ministrativas por diversos meios, 
em busca de uma solução amigá-
vel. São exemplos de sites que pro-
tegem o consumidor, para viabili-
zar uma solução administrativa: o 
site do governo consumidor.gov.
br, o Reclame Aqui (site privado 
que comporta reclamações pú-
blicas contra qualquer empresa), 
e também por e-mail ou ligações 
diretamente à empresa. 

A tentativa de solução amigá-
vel não é necessária, em caso de 
ajuizamento de eventuais deman-
das no Poder Judiciário, os juízes 
geralmente valoram a perda do 
tempo produtivo na tentativa de 
solucionar o caso administrati-
vo como um ponto positivo ao 
consumidor. Daí porque, quando 
o consumidor efetuou reclama-
ções administrativas, e as possui 
documentadas, é crucial que seja 
anexada aos processos ajuizados, 
a fim de aumentar a chance de 
êxito em uma demanda por danos 
morais, por exemplo. 

Portanto, os consumidores que 
tiveram suas passagens aéreas 
que seriam realizadas entre os 
meses de setembro a dezembro 
de 2023 pela 123 Milhas possuem 
o direito não somente de receber 
os vouchers como crédito em 
compras dentro da própria pla-
taforma, mas, caso não se sintam 
satisfeitos com esta opção, podem 
tentar reaver os valores em dinhei-
ro de forma amigável, ou através 
do próprio Poder Judiciário, por 
meio de um advogado.

As milhas aéreas e a insegurança dos consumidores: 
entenda o caso da 123 Milhas e o que pode ser feito 

Lucas Botero
Advogado especialista em direito público

@ lucas_botero
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Cidades Fapeam divulga resultado de editais 
para apoiar projetos de mulheres 
cientistas

Governo do AM assina ordem 
de serviço para início das obras 
do Prosamin+

Cooperação técnica 
entre governos do 
Amazonas e Federal 
reforça qualidade do 
ensino no estado

Da redação

Na presença do mi-
nistro da Educação, 
Camilo Santana, e de 
prefeitos e represen-

tantes dos 62 municípios do 
estado, o governador Wilson 
Lima (União Brasil) lançou o 
‘Amazonas + Alfabetizado’. O 
objetivo do programa é refor-
çar a qualidade do processo 
de alfabetização de crianças 
até o final do 2º ano do Ensi-
no Fundamental, beneficiando 
360 mil alunos das redes esta-
dual e municipal do Amazonas.

A cerimônia de lançamen-
to — e adesão dos municípios 
ao programa — foi realizada 
na terça-feira (22), no Centro 
de Convenções do Amazonas 
(Vasco Vasques), localizado na 
zona centro-sul de Manaus. Du-
rante a solenidade, o chefe do 
Executivo estadual explicou que 
o programa faz parte da Política 
de Alfabetização do Amazonas, 
que integra o Compromisso 
Nacional da Criança Alfabetiza-
da (CNCA), do Governo Federal.

“A educação é uma priori-
dade. Se não tiver educação, a 
gente não consegue avançar, 
por exemplo, na geração de 
emprego; a gente não conse-
gue avançar na oportunidade 
para as pessoas, principalmen-
te para os jovens; a gente não 
consegue avançar no processo 

Além do chefe do Executivo estadual, prefeitos e representantes também estiveram presentes na cerimônia

ALEX PAZUELLO

Wilson Lima lança programa 
‘Amazonas + Alfabetizado’

de justiça social. Então, a edu-
cação transforma, a educação 
é fundamental e decisiva para 
qualquer sociedade“, ressalta 
Wilson Lima.

O ministro da Educação, Ca-
milo Santana, destacou que a 
pasta está aberta para ouvir 
governadores e prefeitos para 
definir as políticas federais de 
educação. “A vinda aqui é para 
que a gente possa estreitar 
cada vez mais a parceria entre 
a União, os governos estadu-
ais e os municípios”, afirma  
o ministro.

Para o prefeito de Humaitá, 
Dedei Lobo, a assinatura do 
pacto Amazonas + Alfabetiza-
do é importante para o futuro 
dos alunos das redes públicas 
de educação. “Hoje é um dia 
importante para que essas 
metas do Governo Federal, 
Estado e do Município possam 
seguir em frente e a gente 
possa conseguir alfabetizar as 
crianças“, destaca.

Estão previstas, ainda, a cria-
ção de “Cantinhos de Leitura” 
nas escolas, dedicados ao in-
centivo à leitura, e a implanta-
ção de um Sistema de Avaliação 
Anual da Alfabetização, com o 
intuito de melhorar a qualidade 
da educação e acompanhar o 
desempenho dos estudantes.

A meta é iniciar a avaliação 
dos estudantes do 2º ano do 
Ensino Fundamental já a partir 
de 2023. E também ampliar as 
ações avaliativas anuais para 
os 2º e 5º ano do Ensino 
Fundamental, a partir de 2024. 
Atualmente, há 359.312 estu-
dantes dos anos iniciais (1º ao 
5º ano) do Ensino Fundamental 
na rede pública do Amazonas, 
sendo cerca de 75 mil em es-
colas estaduais e os demais, 
em unidades municipais.

ICMS Educação
Além dos termos de adesão 

ao ‘Amazonas + Alfabetiza-
do’, os municípios e o Esta-
do firmaram termos sobre 
regime de colaboração para 
implantação do Sistema de 
Avaliação Estadual de Apren-
dizagem ‘ICMS Educação’, 
que prevê repasse de parcela 
do ICMS aos municípios que 
apresentarem melhorias em 
índices educacionais.

CIÊNCIA E EDUCAÇÃO SANEAMENTO BÁSICO

“O estado do Amazonas já 
tem um programa que é o 
‘Amazonas +Alfabetizado’, en-
tão nós vamos complementar, 
apoiar, somarmos com o pro-
grama”, completa Camilo San-
tana. Ele frisa, ainda, que 100% 
dos municípios amazonenses 
já aderiram ao Compromisso 
Nacional Criança Alfabetizada. 

O vice-governador Tadeu de 
Souza; o senador Omar Aziz; 
o presidente da Assembleia 
Legislativa do Estado do Ama-
zonas, Roberto Cidade; outros 
sete deputados estaduais, a 

secretária de Estado da Educa-
ção, Kuka Chaves; 33 prefeitos 
e vice-prefeitos e secretários 
municipais de educação esti-
veram presentes na cerimônia.

Na ocasião, Wilson Lima 
também entregou 615 exem-
plares de Livros Didáticos de 
Língua Francesa e respectivos 
Cadernos de Exercícios aos 
estudantes e professores do 
Ensino Médio da Escola Esta-
dual de Tempo Integral José 
Carlos Mestrinho. A iniciativa 
visa fortalecer as escolas pú-
blicas que oferecem ensino 

bilíngue no estado.

Amazonas + Alfabetizado
O novo programa será im-

plantado pelo Governo do 
Amazonas por meio de ter-
mos de cooperação técnica 
firmados com os 62 municí-
pios do estado. Entre os com-
promissos firmados, estão a 
articulação, padronização e 
utilização de materiais pe-
dagógicos e livros didáticos 
e a formação continuada de 
professores, pedagogos e di-
retores escolares.

Governo do AM assina ordem de serviço para início das obras

ÉRICO XAVIER

O Governo do Amazonas, 
comandado pelo governa-
dor Wilson Lima (União 
Brasil), assinou a ordem de 
serviço para o início das 
obras de saneamento bá-
sico do Programa Social 
e Ambiental de Manaus e 
Interior (Prosamin+). Rea-
lizadas pela Unidade Ges-
tora de Projetos Especiais 
(UGPE), órgão vinculado 
à Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb), as 
obras contemplam a cons-
trução de redes de coleta de 
esgoto, estações elevatórias 
e ligações intradomiciliares 
na área de abrangência  
do programa.

Segundo o secretário da 
Sedurb, Marcellus Campêlo, 
estão sendo investidos R$ 
95 milhões em esgotamen-
to sanitário, em wManaus. 
Desse valor R$ 61,1 milhões 
são através do Prosamin+ e 
R$ 35,9 milhões são fruto de 
cooperação técnica com a Pre-
feitura Municipal, envolvendo 
investimentos mútuos. Inclui, 
também, a construção de uma 
Estação de Tratamento de Es-
goto (ETE), com recursos da 
concessionária Águas de Ma-
naus, em terreno doado pelo 
Estado. “As obras de esgota-

PROSAMIN+PROPOSTAS SELECIONADAS

Fapeam divulga resultado de 
editais para mulheres cientistas

A Fundação de Amparo 
à Pesquisa do Estado do 
Amazonas (Fapeam) divul-
gou a lista com resultados 
das propostas seleciona-
das nos editais do Progra-
ma de Desenvolvimento e 
de Inovação para Educação 
Básica (Prodeb/Inter Mulhe-
res e Meninas na Ciência/
Fapeam), Edital Nº006/2023, 
e do Programa Empreen-
dedorismo Feminino em 
CT&I (PEF/Fapeam), Edital 
Nº 007/2023, ambos des-
tinados para apoiar proje-
tos de pesquisas coordena-
dos por mulheres cientistas  
no estado.

Lançado no mês de feverei-
ro, o Prodeb/Inter- Mulheres 
e Meninas na Ciência/Fape-
am fomenta projetos de pes-
quisa e de inovação, visando 
à valorização de pesquisado-
ras mestras e doutoras, que 
atuam na Rede Pública de 
Ensino do interior do estado, 
no âmbito da educação bási-
ca, com vistas ao desenvolvi-
mento científico, tecnológico 
e de inovação da educação 
no estado do Amazonas.

Já o PEF/Fapeam apoia 
projetos de pesquisa e de-
senvolvimento de soluções 

mento sanitário do Prosamin+ 
vão representar uma grande 
contribuição no saneamento 
básico da capital, benefician-
do diretamente 34 mil pessoas 
com coleta e tratamento de 
esgoto”, afirma Campêlo.

As obras de esgotamento 
sanitário do Prosamin+ vão 
abranger, inicialmente, o 
bairro Nova República, com 
a implantação de 19,2 qui-
lômetros de redes de coleta 
de esgoto e a construção de 
quatro estações elevatórias. 
“Posteriormente, iniciaremos 
os trabalhos na Comunida-

Editais são destinados a apoiar projetos 
coordenados por mulheres cientistas

de da Sharp e entorno, com 
a implantação de mais 33 
quilômetros de redes e três 
estações elevatórias”, explica 
a engenheira civil da UGPE, 
Tatiana Lachi.

O Prosamin+ vai contem-
plar com saneamento básico 
toda a área de abrangência 
do programa, no trecho do 
Igarapé do Quarenta, que se 
inicia nas proximidades da 
alça de retorno da Avenida 
Manaus 2000, no bairro Ja-
piim, zona sul, até a Comuni-
dade da Sharp, na zona leste. 
Cerca de 6,8 mil residências 

tecnológicas inovadoras 
para produtos, serviços e/
ou processos, por meio de 
ações colaborativas entre 
mulheres cientistas, vincu-
ladas a instituições de pes-
quisa e/ou ensino superior 
ou centros de pesquisa, e 
mulheres empreendedoras 
à frente de startups, mi-
croempresas ou empresas 
de pequeno porte, trans-
formando ideias inovadoras 
em empreendimentos sus-
tentáveis em áreas prioritá-
rias em consonância com o 
PPA 2020-2023 do Governo 
do Estado do Amazonas.

passarão a ter coleta e tra-
tamento de esgoto, além do 
abastecimento de água para 
1,3 mil domicílios.

Campanhas educativas
A UGPE iniciará campa-

nhas de educação e sensibi-
lização com foco nas obras 
de esgotamento sanitário do 
Prosamin+. Estão previstas 
reuniões com as lideranças 
locais, entrega de material 
informativo, atividades de 
sensibilização nas residências, 
além da produção de cartazes 
e carros de som informando 
a população sobre os bene-
fícios da coleta e tratamento 
de esgoto e do cronograma 
de execução de obras.

Segundo a subcoordena-
dora Social da UGPE, Viviane 
Dutra, os serviços vão ocasio-
nar interdições parciais tem-
porárias de vias, assim como 
pode ocorrer mudança no 
transporte público.

“Será cumprido um extenso 
cronograma de obras nesses 
bairros, com o objetivo final de 
melhorar a qualidade de vida 
dos moradores. Todos os ser-
viços ocorrerão com comuni-
cação prévia nas áreas, além de 
campanhas de sensibilização, 
ressaltando os benefícios das 
obras”, enfatiza Dutra.

Serão construídos 59 quilô-
metros de redes de coleta 
de esgoto

TIAGO CORRÊA



Seap bate recorde com mais de 
1 mil custodiados inscritos no AM

Da redação

Em 2023, a Secretaria 
de Estado de Admi-
nistração Penitenci-
ária (Seap) elevou o 

número de custodiados 
inscritos no Exame Nacio-
nal para Certificação de 
Competências de Jovens e 
Adultos (Encceja) do Insti-
tuto Nacional de Ensino 
e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep), que 
será realizado nos dias 17 
e 18 de outubro deste ano. 
Ao todo, foram inscritos 
1.066 custodiados no esta-
do, sendo 923 na capital e 
143 no interior.

Criado em 2002 com o 
objetivo de examinar com-
petências, habilidades e sa-
beres de jovens e adultos 
que não concluíram o en-
sino médio na idade apro-
priada, o Encceja também é 
destinado aos custodiados 
do sistema carcerário do 
país, representando assim, 
uma oportunidade ímpar 
de transformação e reinte-
gração social aos indivídu-
os privados de liberdade.

Ao todo, o exame contou 
com a inscrição de 1066 
custodiados no estado, 
sendo 923 na capital e 143 
no interior. Se comparado 
a 2022, cuja participação 
foi de 869 reeducandos, o 
crescimento foi de 22,6%, 
um salto positivo para a 
educação no Sistema Pri-
sional do Amazonas.

Segundo o titular da 
Seap, coronel Paulo Cesar, 
o Encceja pode ser con-
siderado uma ferramenta 
valiosa na redução da rein-
cidência criminal.

“O acesso à educação é 
um direito de todos, in-
clusive aqueles que, no 

Ao todo, foram ins-
critos 1.066 custo-
diados, sendo 923 
na capital e 143 no 
interior do estado

Exame também atende as Pessoas Privadas de Liberdade (PPL’s), contribuindo para a reintegração pós-cárcere

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Homem é preso após agredir ex-companheira 
com golpes de martelo DIVULGAÇÃO

Material apreendido em 
posse do suspeito

Da redação

Um homem, de 27 anos, 
foi preso no município de 
Benjamin Constant (locali-
zado a 1.121 quilômetros 
de Manaus), após confessar 
ter agredido a companheira 
dele, de 21 anos, com golpes 
de martelo na cabeça.

A prisão do suspeito foi 
efetuada por agentes da 
2ª Companhia de Polícia 
Militar (CPM), que integra 
a operação Shamar, coor-
denada pelo Ministério da 
Justiça e Segurança Públi-
ca (MJSP), da qual consiste 
no combate ao crime de 
violência doméstica familiar  
e feminicídio.

Conforme a 2ª CPM, o cri-
me foi registrado por volta 
das 23h30. As informações 
foram repassadas à Polícia 
Militar por meio da Guarda 
Civil Municipal, que infor-
mou que uma mulher havia 
sido agredida pelo compa-
nheiro, no beco 5 de Setem-
bro, em Benjamin Constant.

VIOLÊNCIA DOMÉSTICA

Médico sofre atentado 
no Vieiralves

Da redação

O médico Renato Morais 
da Silva, de 35 anos, sofreu 
um atentado a tiros na rua 
Rio Purus, localizada no 
conjunto Vieiralves, bairro 
Nossa Senhora das Gra-
ças, zona centro-sul da ca-
pital amazonense. O caso 
aconteceu por volta das 
7h30 de terça-feira (22).

Segundo informações 
de policiais militares da 
22ª Companhia Interati-
va Comunitária (Cicom), 
a vítima foi baleada com, 
pelo menos, um tiro na 
região do tórax.

De acordo com a polícia, 
o veículo que Renato diri-
gia — um Sportage branco, 
de placa não informada 
— foi alvejado com, pelo 
menos, sete tiros na porta  
do motorista.

Após ser baleado, o mé-
dico foi socorrido e leva-
do ao Hospital e Pronto-
-Socorro 28 de Agosto, 
na zona centro-sul, onde 

“De imediato, os policiais 
foram ao endereço indica-
do, onde encontraram a 
mulher ferida. À polícia, a 
vítima confirmou as agres-
sões e indicou onde o com-
panheiro dela, suspeito de 
ter praticado o crime, estava 
escondido. Os policiais fo-
ram ao endereço informa-
do, onde localizaram o sus-
peito deitado em uma cama 
e armado com duas facas. À 
polícia, o homem confirmou 
ter agredido a companheira 
com uma martelada na ca-
beça”, afirma a Secretaria 
de Segurança Pública do  
Amazonas (SSP-AM).

Segundo a polícia, o sus-
peito apresentava escoria-
ções pelo corpo em decor-
rência da luta corporal com 
a mulher. Ele foi preso em 
flagrante e encaminhado 
para a 51ª Delegacia Re-
gional de Polícia Civil.

Atendimento às vítimas 
em Silves

Por meio das Delegacias 
Veículo foi alvejado com, pelo menos, 
sete tiros na porta do motorista

Especializadas em Crimes 
Contra a Mulher (DECCMs), 
a Polícia Civil atua também 
no município de Silves (a 204 
quilômetros de Manaus) 
para visitar e acompanhar 
as vítimas de violência no 
âmbito doméstico e fami-
liar. A ação integra ações da 
operação Shamar e vai até  
sexta-feira (25).

Segundo a delegada Ke-
lene Passos, titular da DEC-
CM sul/oeste, “a operação 
visa fortalecer o combate 

passou por cirurgia para 
remoção da bala. O esta-
do de saúde da vítima é  
considerado estável.

Ainda conforme a po-
lícia, a equipe do De-
partamento de Polícia 
Técnico Científica (DPTC) 
realizou os trabalhos de 
perícia técnica no local 
do ocorrido. Também não 
há informações sobre os 
suspeitos e a motivação  
do crime.

à violência doméstica e o 
feminicídio. É uma ação que 
está ocorrendo em várias 
localidades do Estado. Nos-
sas equipes também estão 
visitando, nesta semana, o 
Centro de Referência Es-
pecializado em Assistência 
Social, do município, para 
verificar a estrutura e as 
atividades desenvolvidas, 
bem como as necessida-
des voltadas ao atendi-
mento à mulher”, conta a  
autoridade policial.

TENTATIVA DE HOMICÍDIO

DIVULGAÇÃO

momento, se encontram 
privados de liberdade. Por 
meio desse exame, os re-
educandos passam a ter 
chance de desenvolver co-
nhecimentos e descobrir 
habilidades que os capaci-
tem na construção de um 
futuro promissor, longe da 
criminalidade”, afirma Pau-
lo Cesar.

Para o diretor da Escola 
de Administração Peniten-
ciária (ESAP), tenente Tales 
Renan, os números com-
provam o trabalho reali-
zado em prol da educação 
prisional no estado.

“Esse número superou 
amplamente todas as ex-
pectativas e demonstra o 
compromisso tanto dos re-
educandos quanto da Seap 

em buscar oportunidades 
de educação e reinserção 
na sociedade. O Encceja é 
mais do que um exame, é 
uma chance de construir 
um futuro melhor, e es-
tamos orgulhosos de fa-
zer parte deste processo”, 
pontua Renan.

Educação Prisional e Le-
gislação

Segundo o Decreto nº 
7.626, de 24 de novembro 
de 2011, Art. 4°, são obje-
tivos do Plano Estratégico 
de Educação no Âmbito do 
Sistema Prisional (PEESP) 
contribuir para a universa-
lização da alfabetização e 
para a ampliação da oferta 
da educação no sistema 
prisional; além de fortale-

cer a integração da educa-
ção profissional e tecnoló-
gica com a educação.  

Crescimento
O crescimento no núme-

ro de custodiados inscritos 
nos últimos 4 anos no Enc-
ceja é real - com exceção de 
2021-, ano em que o exame 
não foi realizado por conta 
da crise de Covid-19).

Em 2020, o exame contou 
com a inscrição de 482 
custodiados do sistema; no 
ano de 2022, 869 reeducan-
dos participaram do exa-
me; e em 2023, 1066 Pes-
soas Privadas de Liberdade 
farão a prova, totalizando 
assim, o maior número de 
inscritos em uma edição do 
exame no Amazonas.

Presos poderão utilizar nota do 
exame para concluir Ensino Médio



Política Vereaodores querem redu-
ção de tarifa cobrada por 
concessionária

TARIFA DE ESGOTO

Celso Sabino disse que 
o direito do consumi-
dor deve ser preserva-
do no caso

Agência Brasil

O ministro do Turis-
mo, Celso Sabino, 
disse na terça-fei-
ra (22) que avalia o 

modelo de negócio pratica-
do pela agência de viagens 
123Milhas. Na sexta-feira 
(18), a empresa suspendeu, 
de setembro a dezembro de 
2023, pacotes de viagens 
e a emissão de passagens 
promocionais, com datas 
flexíveis para uso.

“Algumas empresas têm 
milhagens aéreas no mer-
cado na mão de clientes 
com o valor nominal muito 
parecido ao atual da em-
presa. Então, nós estamos 
analisando isso [o modelo 
do negócio]. Temos téc-
nicos muito competentes 
do Ministério [do Turis-
mo] para avaliar o modelo 
de negócio praticado por 
essa companhia”, adiantou  
o ministro.

Celso Sabino participou, 
pela manhã, da audiência 
pública na Comissão de 
Desenvolvimento Regional 
e Turismo do Senado Fe-
deral. Aos parlamentares, 
o ministro explicou que a 
análise chegará ao fim com 
uma das duas conclusões.

“Se o modelo de negócio 
é seguro, possui eficiência, 
eficácia e é um modelo que 
vai ajudar a desenvolver o 
turismo no Brasil, ótimo. 
Nesse caso específico, des-
sa companhia, vamos iden-
tificar quem são os culpa-
dos e não penalizaremos os 
consumidores. Ou, a segun-
da conclusão poderá ser: 
‘esse modelo de negócio 

O Ministro do Turismo Celso Sabino

Deputado se diz preocupado com segurança do AM

DIVULGAÇÃO

Deputado Dan Câmara fala sobre números apresentados em anuário

Da redação

Durante a plenária da úl-
tima terça-feira (22), o de-
putado Comandante Dan 
(PSC) apresentou dados do 
anuário das cidades mais 
seguras do Brasil. O anuário 
foi produzido pela empresa 
MYSide, especializada em 
serviços e tecnologia, com 
a missão de ajudar pesso-
as que buscam comprar  
um imóvel.

Segundo o estudo, o 
Amazonas ocupa a ante-
penúltima posição entre 
os 27 estados brasileiros. 
Dan Câmara considerou 
que ”os indicadores nos 
colocam entre os estados 
menos seguros e que pa-
rece óbvio que os núme-
ros da segurança públi-
ca precisam melhorar”. O 
deputado afirmou ainda 
que para melhorar “preci-
samos passar por investi-
mentos, complementação 
dos efetivos, tecnologias,  
dentre outros”.

O parlamentar ressaltou 
ainda a urgência da regula-

ANUÁRIO DE SEGURANÇAESGOTO

Vereadores debatem 
sobre redução de tarifa

O vereador Sassá da Constru-
ção Civil (PT), usou a tribuna da 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), na terça-feira (22/08), 
para denunciar os serviços inaca-
bados da concessionária Águas 
de Manaus, além de pedir cele-
ridade na redução da tarifa de 
esgoto da população manauara.

Em pronunciamento, o parla-
mentar ressaltou que vem re-
cebendo diversas denúncias de 
que a empresa segue fazendo 
buracos, quebrando as ruas de 
Manaus e ainda que não cum-
pre o acordo feito com a CMM 

mentação dos municípios 
para serem incluídos no 
Sistema Único de Seguran-
ça Pública – SUSP, inclusive 
para a recepção de verba 
federal. “É simples, não 
precisa de recurso finan-
ceiro, basta papel e caneta 
para organizar as estrutu-
ras de governo municipal, 
com o propósito de cum-
prir os protocolos”.

O anuário é fundamenta-
do em dados do Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) e da Se-
cretaria de Vigilância em 
Saúde e Ambiente (SVSA), 
do Ministério da Saúde. 
O indicador principal uti-
lizado para classificar as 
cidades foi a quantidade 
de assassinatos por 100 
mil habitantes.

Dan Câmara argumen-
tou que a insegurança gera 
prejuízos em todos os sen-
tidos, mais especificamen-
te no caso do relatório 
das cidades mais seguras 
no valor imobiliário. O 
deputado teve acesso ao 
documento após o encer-Vereadores debatem na CMM

ramento do 1º Seminário 
de Segurança Inovadora, 
que trouxe para Manaus 
boas práticas no tocante 
à ordem pública.

Dois estados que já es-
tiveram na liderança e na 

após assinatura do Termo de 
Ajustamento Gestão (TAG) na 
CPI da Águas de Manaus.

“Por onde eu passo as pesso-
as falam que a Seminf arruma as 
ruas e vem a Águas de Manaus 
e quebra tudo e deixa pior do 
que antes”, disse o vereador.

Na ocasião, Sassá foi con-
vidado pelo vereador Diego 
Afonso (União Brasil), presiden-
te da Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) da Águas de 
Manaus, para acompanhar as 
próximas fiscalizações e visitas 
técnicas nos bairros de Manaus.

Ministério do Turismo analisa 
modelo de negócios da 123Milhas

é arriscado, é perigoso e 
não possui sustentabilida-
de’. Aí, o governo vai atuar 
a fim de garantir: primei-
ro, a economia nacional, 
o direito do consumidor 
e a proteção do cidadão  
brasileiro”, destacou.

Na tarde da segunda-fei-
ra (21), a agência 123Mi-
lhas já teve o cadastro no 
sistema de pessoas físicas 
e jurídicas que atuam no 
setor de turismo (Cadastur) 
suspenso pelo governo fe-
deral. Com isso a empresa 
fica impedida, por exem-

plo, de tomar emprésti-
mos, de ser beneficiada 
de programas federais e 
perde acesso à medida fis-
cal do Pedido de Revisão 
de Ordem de Emissão de 
Incentivos Fiscais (Perc).

Na audiência pública, o 
senador Irajá Silvestre Fi-
lho (PSD-TO) fez um apelo 
ao governo federal para 
mediar uma solução que 
defenda os consumidores, 
sem necessariamente, fe-
char a empresa 123Milhas. 
“Diante de um problema 
tão crônico que a empresa 

enfrenta, acho que uma 
situação conflituosa é sem-
pre o pior caminho. Preci-
samos mediar uma solução 
que possa ser amigável, 
defendendo os interesses 
dos consumidores brasilei-
ros, que compraram esses 
pacotes e passagens pro-
mocionais de boa-fé, mas, 
nós não podemos, de forma 
nenhuma, punir a empre-
sa, o CNPJ da empresa. 
Nós temos que punir os 
responsáveis, os seus diri-
gentes e, eventualmente, 
depois de apuradasessas 

investigações, apontar os 
responsáveis por essa crise 
em que a empresa se en-
contra e, aí, sim, responsa-
bilizar e puni-los, conforme 
a legislação”.

O senador Alan Rick 
(União-AC) entende que a 
empresa 123Milhas foi ví-
tima dos altos preços das 
passagens aéreas.

A senadora Zenaide Maia 
(PSD-PB) citou exemplos 
brasileiros que, em caso 
do cometimento de atos ilí-
citos, ocorreram demissões 
em massa e fez compara-

vice-liderança da insegu-
rança no Brasil narraram 
no Seminário suas experi-
ências para superar os de-
safios e levar a segurança 
aos seus cidadãos: Acre e 
Espírito Santo.
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ções com casos interna-
cionais, como nos Estados 
Unidos, com o afastamen-
to do gestor à frente da 
empresa. A senadora su-
geriu: “Fraudou? Afasta o 
CPF. Não mate a empresa 
porque é isso que deixa as  
pessoas desempregadas.”

O senador Rodrigo 
Cunha (Podemos-AL) de-
fendeu que a empresa 
123 Milhas não seja con-
denada de imediato, mas 
que, antes, seja estuda-
do o modelo do negócio, 
conforme anunciado pelo 
ministro Celso Sabino. “No 
modelo de negócio que é 
apresentado, cria-se uma 
especulação, Vendem, 
muitas vezes, através de 
uma aposta do que será 
o mercado futuro, con-
tando com históricos de 
compras de passagens e 
hospedagens, a preços 
que, na baixa estação, nor-
malmente, baixam, mas, 
que pode ser que, naque-
le momento, não baixem.” 

Direitos dos consumi-
dores

Após ouvir os questio-
namentos dos parlamenta-
res, o ministro Celso Sabino 
garantiu que o poder pú-
blico não ficará em silên-
cio, diante desta situação 
considerada por ele como 
importante para o consu-
midor e o desenvolvimento 
do turismo no Brasil.

“É farto o arcabouço de 
proteção ao direito consu-
midor e, inclusive, daquele 
consumidor que se sentiu 
lesado e, se não quiser o 
voucher, pode, imediata-
mente, recorrer aos órgãos 
administrativos ou judiciá-
rios. Com toda certeza, lhe 
será assegurado o direito de 
receber o que ele pagou e, 
possivelmente, até mesmo 
uma indenização”, orientou 
o ministro.



Saraiva, explicou que a co-
mitiva está com um projeto 
que é instalar, em Angola, a 
primeira Zona Franca. 

Por isso, foi assinado, em 
abril deste ano, um Me-
morando de Entendimento 
com a Suframa que pre-
vê a troca de experiências 
e aprendizado, como, por 
exemplo, as iniciativas do 
Governo do Amazonas.

“Daquilo que a Sedecti 
apresentou foi muito in-
teressante. Queremos, aci-
ma de tudo, aprender com 
aquilo que o Governo do 
Amazonas está fazendo 

para garantir que venham 
novos investidores.

 E aprender com o Estado 
para aplicar as experiências 
no nosso país está sendo 
muito produtivo para nós”, 
ressaltou Roque. Esteve na 
Suframa também a secretária-
-executiva adjunta da Sedecti, 
Tayana Rubim, além da geren-
te de Comércio e Exterior do 
Daice, Natalia Sagaydo.

Zona Franca de Angola
A Zona Franca angolana 

tem expectativas da criação 
de 21 mil postos de trabalho 
e o alcance de uma contri-

buição entre 1,5% e 2% no 
Produto Interno Bruto (PIB) 
nacional na próxima década.

A gestão da Zona Franca 
está sob o comando da 
Sociedade de Desenvolvi-
mento da Barra do Dan-
de desde julho de 2022, 
quando celebrou com o 
Ministério da Economia e 
Planejamento de Angola o 
Contrato de Concessão da 
Gestão da Dande Free Zone, 
com duração de 30 anos, 
prorrogáveis por mais 25 
anos, para desenvolver os 
principais componentes da 
Dande Free Zone.

Economia

Sedecti apresentou para 
a comitiva de Angola os 
incentivos estaduais

A Secretaria de Esta-
do de Desenvolvi-
mento Econômico, 
Ciência, Tecnologia 

e Inovação (Sedecti) apre-
sentou, nesta terça-feira 
(22), na Superintendência 
da Zona Franca de Manaus 
(Suframa), Distrito Indus-
trial, as oportunidades de 
investimento no Amazo-
nas para representantes da 
Zona Franca da Barra do 
Dande S/A, que está em pro-
cesso final de construção na 
região de Bengo, em Angola, 
e utilizará o Polo Industrial 
de Manaus como benchma-
rking (análise estratégica) e 
aprendizado para a estrutu-
ração de sua operação.

O chefe do Departamen-
to de Atração de Investi-
mentos e Comércio Exterior 
(Daice), vinculado a Sedecti, 
Sidnei Magalhães, explicou 
que o Estado apresentou 
para a comitiva de Angola 
os incentivos estaduais, as 
potencialidades e as opor-
tunidades de negócios para 
os investidores interessados 
em apostar no Amazonas.

“Estamos com a comitiva 
de Angola que está aqui 
para conhecer a Zona Fran-
ca e aprender mais sobre 
as iniciativas do Estado do 
Amazonas, além de tribu-
tação e todos os pilares 
que envolvem o nosso Polo 
Industrial de Manaus”, des-
tacou Sidnei. 

O diretor de Desenvolvi-
mento e Negócio da Zona 
Franca de Angola, Roque 

A Zona Franca angolana tem expectativas da criação de 21 mil postos de trabalho

Governo do AM apresenta oportunidades 
de investimento na Angola
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Voa Brasil deve ser lançado ainda 
neste mês, diz ministro

Agência Brasil

O ministro de Portos e Ae-
roportos, Márcio França, dis-
se que o governo mantém o 
prazo do início do programa 
Voa Brasil ainda em agosto. 
O programa tem como ob-
jetivo democratizar o acesso 
a passagens de avião, com 
custo estimado em R$ 200 
por trecho voado. O minis-
tro destacou ainda que o 
programa deve inicialmen-
te beneficiar aposentados e 
pensionistas.  

“Voa Brasil está marcado 
para iniciar no final de agos-
to”, reiterou o ministro à 
imprensa. França participou 
nesta terça-feira (22) da ce-
rimônia de abertura da 17ª 
edição da Navalshore - Feira 
e Conferência da Indústria 
Marítima, no Rio de Janeiro. 
Pelo programa, o governo 
ajudaria a gerenciar as pas-
sagens ociosas das compa-
nhias aéreas sobretudo dos 
voos fora da alta temporada.

 Os beneficiários terão 
acesso a um aplicativo e 

Balança comercial tem 
superávit de US$ 2,410 bi

A balança comercial bra-
sileira registrou superávit 
comercial de US$ 2,410 
bilhões na terceira sema-
na de agosto (dias 14 a 
20). De acordo com dados 
da Secretaria de Comércio 
Exterior do Ministério do 
Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços 
(MDIC) divulgados nesta 
segunda-feira, 21, o valor 
foi alcançado com exporta-
ções de US$ 7,320 bilhões e 
importações de US$ 4,909 
bilhões. No mês, o supe-

rávit acumulado é de US$ 
6,589 bilhões e no ano, de 
US$ 60,144 bilhões. Até a 
terceira semana do mês, a 
média diária das exporta-
ções registrou aumento de 
5,9% na comparação com 
igual período de 2022, com 
alta de US$ 43,95 milhões 
(15,2%) em Agropecuária; 
crescimento de US$ 39,93 
milhões (13,1%) em Indús-
tria Extrativa; e queda de 
US$ 9,73 milhões (-1,3%) 
em produtos da Indústria 
de Transformação.

PASSAGENS AÉREAS

poderão comprar até duas 
passagens por ano, com di-
reito a um acompanhante 
em cada trecho. “Se [a pes-
soa] não voou nos últimos 
12 meses, ela vai ter direito 
àquelas quatro passagens. 
Como é muita gente, vamos 
começar gradualmente. O 
primeiro corte seria os apo-
sentados e pensionistas, que 
já daria um bom número 
de pessoas. Vamos testar 
como vai acontecer isso”, 
afirmou França. De acordo 
com o ministro, o programa 

Programa deve beneficiar inicialmente aposentados e pensionistas

MDIC

No mês, o superávit acumulado é de US$ 6,589 bi
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deverá operar em conjunto 
com o Ministério do Turis-
mo, a pedido do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva. A 
ideia é que hotéis também 
ofereçam descontos nos pe-
ríodos de baixa temporada, 
para receber os turistas be-
neficiados pelo programa. 
Além disso, a ideia é também 
preparar os aeroportos para 
receberem um fluxo maior 
de passageiros.  Pelos cál-
culos do Ministério, serão 
oferecidas pelo menos 50 mil 
passagens por mês a R$ 200. 

123Milhas 
O ministro comentou tam-

bém os cancelamentos de 
passagens anunciados pela 
empresa 123Milhas. “Esta-
mos conversando com Flávio 
Dino [Ministro da Justiça e 
Segurança Pública] e com 
o Ministério do Turismo 
para pensar em uma so-
lução”.  Em comunicado 
divulgado sexta-feira (18), 
a empresa informou que 
suspendeu a emissão de 
passagens para embarque 
previsto entre setembro e 
dezembro deste ano. 

De acordo com a 123 Mi-
lhas, os valores já pagos pe-
los clientes serão devolvidos 
em vouchers para compra 
na plataforma. A Secreta-
ria Nacional de Defesa do 
Consumidor (Senacon) no-
tificou a empresa para que 
ela preste esclarecimentos. 
Segundo a secretaria, a em-
presa deve garantir reem-
bolso que não cause pre-
juízo aos consumidores e a 
opção por voucher não deve  
ser impositiva. 

4,940

4,941

COMPRA
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Bitcoin
B3
Pontos
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VENDAEuro
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-1,22 %

Zona Franca Angolana

Chefe de Departamento de Atração de Investimentos, Comércio e 
Exterior, Sidnei Magalhães



Tempo seco e baixa 
umidade, em pratica-
mente toda a semana, 
na maior parte do país

Agência Brasil

O inverno no Brasil 
será marcado por 
uma onda de ca-
lor nesta semana. 

O Instituto Nacional de 
Meteorologia (Inmet), do 
Ministério da Agricultura 
e Pecuária (Mapa), pre-
vê o predomínio de altas 
temperaturas, tempo seco 
e baixa umidade, em pra-
ticamente toda a semana, 
na maior parte do país, 
principalmente, em áreas 
centrais e no interior da 
Região Nordeste.

De acordo com o Inmet, 
até a próxima segunda-
-feira (28), praticamente 
em toda a Região Centro-
-Oeste uma massa de ar 
quente e seco permane-
cerá e deixará o tempo 
estável e sem chuvas. Além 
disso, continuarão a ser re-
gistrados baixos valores de 
umidade relativa do ar, que 
poderão ficar abaixo dos 
20%, principalmente nos 
estados de Mato Grosso, 
Goiás e no Distrito Federal.

A previsão para a Re-
gião Nordeste é também 
de tempo seco e sem chu-
vas, além de baixos valo-
res de umidade relativa, 
principalmente em áreas 
da região denominada de 
Matopiba, por abranger os 
estados do Maranhão, To-
cantins, Piauí e Bahia, além 
do interior do Nordeste.

A Região Sudeste tam-
bém terá tempo seco e 
sem chuvas, principalmen-
te, em áreas do oeste de 
São Paulo, Triângulo Mi-

A previsão do tempo do Inmet aponta também que os maiores acumulados de chuvas cairão no noroeste do país

Onda de calor e baixa umidade marcam 
semana na maior parte do país

neiro e norte de Minas 
Gerais. Ainda no norte de 
Minas Gerais, poderão ser 
registrados baixos valores 
de umidade relativa do 
ar, inferiores a 30%, até a 
sexta-feira (25).

No oeste da Região Sul, 
principalmente no Paraná, 
há previsão de tempo seco 
e sem chuvas em grande 
parte da semana. 

E na Região Norte, nos 

estados do Pará, Amapá e 
Tocantins há predomínio 
do mesmo tempo seco e 
sem chuvas.

Em entrevista à Agência 
Brasil, o meteorologista do 
Inmet Heráclio Alves disse 
que as altas temperaturas 
verificadas neste mês su-
peraram as expectativas de 
um inverno já mais aqueci-
do que os anteriores. 

“Já tinha uma previsão 

para esse inverno ser mais 
quente do que o normal. 
Mas [as temperaturas] 
acabaram batendo o que 
estava previsto já no início 
da estação, de que seria 
um inverno realmente com 
temperaturas mais eleva-
das do que o normal”. 

O meteorologista escla-
rece, no entanto, que é 
preciso aguardar o fim do 
inverno para fazer uma 

comparação mais consis-
tente com os mesmos perí-
odos dos anos anteriores. 
Heráclio Alves também 
não relacionou as atuais 
altas temperaturas com o 
fenômeno natural El Niño, 
que provoca o aquecimen-
to anormal das águas do 
Oceano Pacífico na sua 
porção equatorial e, assim, 
resulta em alterações no 
clima em parte da América 

Fundação Palmares certifica 
cinco comunidades quilombolas

Foram publicadas nesta 
terça-feira (22) mais cinco 
portarias da Fundação Cul-
tural Palmares (FCP) que 
certificam e reconhecem 
comunidades quilombolas 
pelo país. A medida respeita 
o direito à autodefinição e 
facilita o acesso às políticas 
públicas voltadas para a 
população negra.

Foram certificadas as 
comunidades de Alto dos 

Coreia do Norte libera saída de 
primeiro voo após lockdown

Um avião da Air Koryo, 
proveniente de Pyon-
gyang, a capital da Coreia 
do Norte, aterrissou em 
Pequim no começo desta 
terça-feira (22), marcando 
a primeira vez desde o 
início dos bloqueios da 
pandemia de covid-19 em 
2020 que a Coreia do Norte 
abriu suas fronteiras para 
algumas viagens de pas-
sageiros.

O voo JS151 chegou às 
9h17, ligeiramente antes 
do horário planejado. Em-
bora não esteja claro quem 
estava a bordo, as agên-
cias de turismo ocidentais 
que operam na Coreia do 
Norte sugerem que este 
possa ter sido um voo 
especial, destinado a repa-
triar norte-coreanos que 
ficaram retidos na China 
durante os anos de fecha-
mento das fronteiras. Este 
acontecimento ocorre no 
contexto de uma gradual 
reabertura de um dos pa-

íses mais politicamente e 
economicamente isolados 
do mundo. A circulação de 
trens de carga e navios 
tem aumentado vagarosa-
mente ao longo do último 
ano, no entanto, a Coreia 
do Norte apenas recente-
mente começou a permitir 
algumas viagens interna-
cionais de passageiros.

No mês passado, pela 
primeira vez desde antes 
da pandemia, delegações 
dos governos chinês e 

FCP

Capelas, no município de 
Pariconha (AL); Novo Es-
paço, em Januária (MG); 
Quilombo Mearim, em Qui-
xeramobim (CE); Barra, em 
Padre Marcos (PI) e Sítio 
Poços do Lunga, no muni-
cípio de Coité do Nóia (AL). 
O reconhecimento dessas 
comunidades também per-
mite o início do processo 
de titulação das terras onde 
vive a comunidade.

Em todo o Brasil há várias comunidades quilombolas reconhecidas

russo voaram para Pyon-
gyang. Na semana passa-
da, ônibus transportando 
atletas norte-coreanos 
para um torneio de ta-
ekwondo no Cazaquistão 
cruzaram a fronteira com a 
China. Imagens da agência 
de notícias sul-coreana Yo-
nhap mostram pessoas em 
fila realizando o check-in 
para o voo de retorno de 
Pequim a Pyongyang, com 
grandes montes de caixas 
empacotadas e bagagens.

COVID-19

Manaus, quarta-feira 23 de agosto de 20238

MARCELO CAMARGO/AGENCIA BRASIL

redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana

Brasil e Mundo Massa de ar quente e seco deixará 
o tempo estável e sem chuvas

ONDA DE CALOR

RENATA TELLES
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do Sul. 
“Não é possível fazer essa 

relação [com El Niño], por-
que já existe um sistema 
típico que atua nesta épo-
ca do ano. Por enquanto, 
só faremos a análise no 
final do fenômeno e va-
mos comparar com outros 
anos que tiveram também 
a ocorrência do El Niño 
para atestar se houve mes-
mo alguma relação com as 
temperaturas mais inten-
sas”, explicou. 

Chuvas
A previsão do tempo do 

Inmet aponta também que 
os maiores acumulados de 
chuvas cairão no noroeste 
do país, além de áreas do 
leste da Região Sudeste.

Ainda esta semana, po-
dem ocorrer baixos acu-
mulados de chuva no litoral 
sul da Bahia. E em áreas 
do Rio de Janeiro, Espírito 
Santo e leste de Minas Ge-
rais, no início desta semana, 
podem ocorrer volumes de 
chuva maiores que 30 mm/
dia, devido a um sistema 
de baixa pressão.

Na Região Norte, po-
dem ocorrer chuvas com 
volume maior do que 30 
mm/dia no noroeste do 
Amazonas, devido ao calor 
e alta umidade. Nas de-
mais áreas, como no Pará, 
Amapá e Tocantins, haverá 
predomínio de tempo seco 
e sem chuvas. 

Frio no oceano
Na Região Sul, acumu-

lados de chuva podem 
ultrapassar 10 mm/dia no 
Rio Grande do Sul e leste 
de Santa Catarina, devido 
a uma frente fria sobre 
o oceano, no início da 
semana, que intensificará 
áreas de instabilidade, mas 
não deve avançar sobre  
o continente.

Para iniciar o processo 
de certificação, as comuni-
dades precisam apresentar 
ata da reunião, ou assem-
bleia, que tratou da auto-
declaração; assinatura da 
maioria dos participantes, 
relato histórico da comuni-
dade, e o requerimento dis-
ponível na página da FCP.

O Censo 2022, revelou re-
centemente que, no Brasil, 
1.327.802 pessoas se re-
conhecem quilombolas, o 
que representa 0,65% da 
população brasileira. Essa 
população está presente 
em 1.696 municípios, dos 
5.568 existentes.

Até esta terça-feira, em 
todo o país, já foram emi-
tidas 2.951 certidões para 
3.619 comunidades. Se-
gundo os dados revelados 
pelo Censo 2022, 1.327.802 
pessoas se reconhecem 
quilombolas, o que repre-
senta 0,65% da população 
brasileira, presente em 
1.696 municípios. Avião da Coreia do Norte em Pequim



nato. “É um tema riquíssimo 
falar do Eldorado. Estamos 
apostando muito que este 
título vai para a Tradicional. 
Desde já, quero fazer um 
agradecimento ao Governo 
do Estado, ao governador 
Wilson Lima que, sem ele, 
não conseguiríamos fazer 
o festival”, revela Magal Pi-
nheiro, presidente da ciranda, 
também chamada de “Majes-
tosa”, prevalecendo as cores 
vermelho, dourado e branco.

Os espetáculos têm início 
marcado para as 21h30, e 
cada noite é dedicada a uma 
agremiação. A Flor Matizada 
abre o festival (1º/09); na 
noite seguinte (02/09) é a vez 
da Guerreiros Mura e, na ter-
ceira e última noite (03/09), a 
Tradicional encerra o festival.

Cultura O filme da DC, que tem a brasileira Bruna 
Marquezine no elenco, foi considerado a pior 
estreia da companhia no ano

BESOURO AZUL
Ainda assim,  arrecadou US$ 25 milhões, o que equivale a cerca 

de R$ 123 milhões, de acordo com a cotação atual, nos EUA, e US$ 
43 milhões, o que equivale a R$ 214,5 milhões, em todo o mundo

BESOURO AZUL 2
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Espetáculos abordam 
temas que têm em 
comum a diversidade 
cultural e o folclore do 
Amazonas

Celebrar a cultura re-
gional e promover o 
resgate do folclore dos 
povos da Amazônia, 

com essa iniciativa acontece 
mais um Festival de Cirandas 
de Manacapuru, a 25ª edição 
da festividade que anima o 
município distante 68 quilô-
metros de Manaus.

O Festival de Cirandas de 
Manacapuru acontece nos 
dias 1º, 2 e 3 de setembro, no 
Parque do Ingá, e apresenta a 
disputa entre as cirandas Flor 
Matizada, Guerreiros Mura da 
Liberdade e Tradicional.

A festa popular na Terra das 
Cirandas é organizada pelas 
agremiações, com o apoio 
do Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa (SEC) e 
da Prefeitura de Manacapuru. 
Neste ano, a realização ocorre 
em nova data, antecedendo os 
feriados do mês de setembro.

“Vamos realizar o festival 
nos dias 1º, 2 e 3 de setembro, 
aproveitando o início de fe-
riado (Dia da Amazônia e Dia 
da Independência do Brasil), 
compreendendo que é uma 
data que pode potencializar 
a visibilidade das cirandas, a 
cultura do município e, acima 
de tudo, valorizarmos esse 
movimento cultural tão im-
portante que dá oportuni-
dade para tanta gente, mo-
vimenta a comunidade, traz 
os jovens para os barracões 
e leva um grande espetáculo 
para o Parque do Ingá”, afir-
ma o secretário de Cultura, 
Marcos Apolo Muniz.

Para assegurar o sucesso da 
25ª edição, o secretário pon-

Cirandas de Manacapuru se apresentam em Manaus em prévia do Festival

Tudo pronto para o Festival 
de Cirandas de Manacapuru

tua a participação do Governo 
do Estado. “Este ano, mais uma 
vez, o Governo Wilson Lima 
estará com todo aparato téc-
nico, com a segurança pública, 
Corpo de Bombeiros, Trânsito, 
Saúde, equipe da Cultura, do 
Turismo para que possamos 
valorizar o nosso Estado, bus-
carmos mais oportunidades e 
geramos emprego, movimen-
tando a economia da cultura”, 
disse Apolo, durante um even-
to que teve a participação de 
representantes das três ciran-
das de Manacapuru, no Largo 
de São Sebastião, na noite de 
19 de agosto.

Expectativas 
Na expectativa do festival, 

o presidente da ciranda Guer-
reiros Mura, Renato Teles, afir-

ma que a agremiação, nascida 
no bairro da Liberdade, está 
preparada para buscar o título 
de campeã.

“A nossa ciranda se prepa-
rou melhor que no ano pas-
sado. A gente está com tudo, 
com grandiosidade e não vem 
para brincar. Estamos com um 
tema indígena e, com certeza, 
concorrendo à vitória”, revela 
o presidente da ciranda, com 
30 anos de existência, e que 
levará para arena o espetácu-
lo “Urihi, Terra-Floresta”, nas 
cores vermelho, azul e branco.

A Flor Matizada, pioneira 
entre as cirandas, celebra 
43 anos de fundação. O li-
lás e o verde representam 
a agremiação que traz o 
tema “Muricariuas”. “A Flor 
Matizada termina o ano e 

já começa a trabalhar no 
próximo tema. E nós temos 
um padrão e a nossa preocu-
pação é manter este padrão, 
mas, neste ano, vamos elevar 
este padrão”, revela Vanes-
sa Mendonça, presidente da 
ciranda Flor Matizada.

“Patrick Araújo (levantador 
de toadas) está com a gente 
e vai fazer parte sim par-
te da nossa apresentação. É 
uma honra, além de outras 
novidades que vão vir, mas 
foi uma excelente novidade 
tanto para ciranda, como para 
a população de Manacapuru 
que adorou e aprovou”, con-
clui Vanessa.

Defendendo o “Eldorado 
Encantado”, a Ciranda Tradi-
cional do bairro Terra Preta, 
vai em busca do bicampeo-

Marcio James/SEC

‘Cidade de 
Deus’ divulga 
primeiras 
imagens

SÉRIE

Começaram os traba-
lhos para a série inspirada 
no longa de 2002 “Cida-
de de Deus”, dirigido por 
Fernando Meirelles e Ká-
tia Lund, com roteiro de  
Bráulio Mantovani.

A obra da 02 Filmes será 
produzida e lançada pela 
HBO Max em data ainda  
não definida.

O seriado tem direção de 
Aly Muritiba, e  começou 
suas filmagens esta semana, 
inclusive, já divulgando suas 
primeiras imagens.

A série terá seis episódios, 
se passa duas décadas após 
o filme e tem como base 
as memórias de Buscapé 
(Alexandre Rodrigues).

A trama gira em torno 
de uma comunidade que 
tenta sobreviver em meio 
a disputas de traficantes, 
policiais e milicianos.

 
Elenco
No elenco, Alexandre Ro-

drigues retorna ao papel 
de Buscapé, Kiko Marques 
revive o papel de Reginaldo 
(Cabeção) e Edson Oliveira 
como Barbantinho. 

Ainda fazem parte do cast 
Andréia Horta, Marcos Pal-
meira, Roberta Rodrigues, 
Sabrina Rosa, Jefferson 
Brasil, Thiago Martins, Eli 
Ferreira, Otávio Linhares, 
Rafael Lozano, Leandro Da-
niel e Luiz Bertazzo.

Equipes filmam episódios de  “Cidade 
de Deus” em São Paulo

DIVULGAÇÃO
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Inscrições terminam em 28 de agosto
 ELINEUDO MEIRA

Edição terá como temática “Cine-
ma Mais: o Audiovisual LGBTQIA+”

O prazo de inscrições 
para o edital de seleção de 
textos para a 65ª edição 
da revista Filme Cultura, 
lançado pelo Ministério da 
Cultura (MinC) por meio da 
Secretaria do Audiovisual 
(SAV), se encerra em 28 de 
agosto. 

O novo número da publi-
cação voltada à divulgação, 
reflexão e debate sobre o 
audiovisual brasileiro terá 
como temática “Cinema 
Mais: o Audiovisual LGB-
TQIA+” e o lançamento 
será em 2024.

“É muito simbólica a re-
tomada da revista Filme 
Cultura neste momento de 
reconstrução do Ministério 
da Cultura. A 65ª edição é 
ainda mais significativa por 
abordar a temática do au-
diovisual LGBTQIA+, visto 
que as políticas da Secreta-
ria do Audiovisual também 
olham para as questões de 
gênero. Ampliar o diálogo 
sobre o tema e estimular 
o debate se mostra mais 
importante do que nunca”, 

REVISTA FILME CULTURAPASSO A PAÇO 2023

Área do palco principal  
é revitalizada

O entorno do porto de 
Manaus, no Centro, passa 
por serviços de requalifica-
ção viária para receber as 
500 mil pessoas estimadas 
para participar do festival 
“#SouManaus Passo a Paço 
2023”, que acontece nos 
dias 5, 6 e 7 de setembro.

As equipes se concentram 
na área onde será instalado 
o palco principal. Represen-
tantes do Centro de Coope-
ração da Cidade (CCC) reali-
zam a vistoria da obra.

“Nossa preocupação 

Área do Passo a Paço recebe requalificação viária

maior é que não falte segu-
rança nem infraestrutura ur-
bana para que a população 
possa vir e curtir sem pro-
blema algum. Ano passado 
foi um show, esse ano será 
tão bom, ou até maior, do 
que no ano passado. Lem-
brando, a ideia é mostrar 
Manaus como uma cidade 
que exporta cultura. Nós 
sabemos que, em relação 
a isso, a nossa capital é a 
melhor cidade do Norte do 
país”, afirma o superinten-
dente do CCC, Sandro Diz.
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sexualidade em nosso país.
Propostas que apresen-

tem quaisquer formas de 
preconceito de origem, 
raça, etnia, gênero, cor, ida-
de ou outras formas de dis-
criminação serão desclassi-
ficadas, afirma o Ministério 
da Cultura.

comenta a secretária da 
SAV, Joelma Gonzaga.

Os textos devem ser es-
critos por pessoas que se 
apresentem, obrigatoria-
mente, como autoras. 

Devem ser inéditos ou 
derivados de um anterior, 
porém trazendo novos da-

dos ou abordagens. 
Os interessados podem 

se cadastrar gratuitamente 
no sistema Mapas Cultura.  

A chamada pública tem 
como objetivo estimular a 
discussão de pautas rela-
cionadas à cultura e à di-
versidade de gênero e de 



Esportes Henrique Mancini, maior ciclista bra-
sileiro de mountain bike, anunciou 
sua aposentadoria na terça-feira (22).

APOSENTADORIA
Mancini, 34, irá competir apenas em mais algu-
mas provas neste ano, mas descarta participar 
das Olimpíadas de Paris 2024

APOSENTADORIA 2

Delegação do Brasil 
conta com 404 atle-
tas competindo nas 
18 modalidades dos 
jogos

De volta ao Brasil 
após um hiato de 10 
anos, a Gymnasia-
de 2023, conta com 

uma delegação brasileira de 
404 atletas competindo em 
todas as modalidades da 
maior competição polies-
portiva escolar do mundo.

A Gymnasiade 2023 ini-
ciou no domingo (20) e o 
primeiro dia de competição 
começou bastante animado 
no Parque Olímpico da Bar-
ra, no Rio de Janeiro, com 
apresentações das equipes 
de ginástica rítmica de Bra-
sil, Chipre e Taipé. 

O país anfitrião se saiu 
muito bem, mas pelas re-
gras do jogo não levou 
medalha. Também houve 
competições de tênis de 
mesa, tiro com arco e boxe. 

Na natação, o Brasil con-
quistou na tarde de se-
gunda-feira (21) medalhas 
de ouro com as equipes 
masculina e feminina no 
revezamento 4x100, com 
destaques para Rebeca An-
drade, Joice, Ana Júlia e Lara.

Amazonas na Gymna-
siade

Seis atletas amazonenses 
foram selecionados para a 
Gymnasiade 2023, são três 
atletas do município de 
Benjamin Constant (dis-
tante 1.123 quilômetros da 
capital amazonense), dois 
de Manaus e um atleta de 
Atalaia do Norte (a 1.136 
quilômetros de Manaus).

No Wrestling Estilo Livre 
Feminino os amazonenses 
selecionados são Jennifer 

Delegação brasileira de judô Sub-18 
estreia no Mundial de Zagreb, na Croácia
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Delegação brasileira de 
judô Sub-18 estreia em 
Mundial na Croácia

Da Redação

A delegação brasileira de 
judô Sub-18 inicia nesta 
quarta-feira (23) sua par-
ticipação no Campeonato 
Mundial de Judô Sub-18 no 
tatame da Arena Zagreb, na 
capital da Croácia. A Seleção 
conquistou 11 medalhas 
nas duas competições in-
ternacionais que participou  
em 2023. 

Na Copa Europeia de Te-
plice, na República Tcheca, 
foram duas pratas e qua-
tro bronzes, enquanto na 
etapa de Bielsko-Biala, na 
Polônia, foram um ouro, 
uma prata e três bron-
zes. Todos os medalhistas 
das ocasiões estão na lista  
de convocados. 

“Este ano voltamos de 
fato ao cenário mundial, 
após a pandemia, sendo 
possível fazer competições 
na Europa com os cadetes. 

TATAMERECUPERAÇÃO

Estádio do Maracanã 
será fechado 

A administração do 
Maracanã, estádio mais 
utilizado do Brasil, anun-
ciou na terça-feira (22) 
que a praça de esportes 
será fechada por tempo  
indeterminado.

A pausa nas atividades 
será iniciada na próxima 
semana, para a recupe-
ração do gramado que 
só neste ano já foi pal-
co de 55 jogos. A média 
de jogos para fechar um 

Desta forma, foi possível 
promover um processo de 
seleção e preparação mais 
adequado ao campeona-
to Mundial. É uma equi-
pe composta por diversos 
atletas jovens, muitos no 
primeiro ano de cadete, 
porém os resultados ob-

Administração alega que gramado precisa de recuperação

tidos nas competições 
anteriores nos dão pers-
pectiva de bons resulta-
dos com os atletas e com 
a equipe”, projetou José 
Olívio Jr, treinador das 
equipes de transição da 
Confederação Brasileira de  
Judô (CBJ).  

gramado na Europa é de  
30 partidas.

“Diante disso, tendo 
em vista que os danos 
causados não podem ser 
recuperados sem uma 
paralisação, após o dia 
26/08/2023 promovere-
mos a interrupção das ati-
vidades do estádio para 
viabilizar a plena recupe-
ração do gramado”, disse 
a nota da administração 
do estádio.

Gymnasiade tem recorde 
de participação brasileira

Queiroz, 39kg (Manaus), Vic-
toria Valentina Nelson Arve-
lo, 50kg (Atalaia do Norte) e 
Gabriely Caroline de Los Reis 
Tenaz, 66kg e Ágata Ellen 
Lima Franco, 50kg, as duas 
de Benjamin Constant.

No masculino, na mesma 
categoria, foram seleciona-
dos Francisco Wilisson da 
Silva Panduro, 44kg (Ben-
jamin Constant) e Maik Ib-
son de Souza Almeida, 52kg 
(Manaus).

Aporte financeiro
A delegação brasileira 

tem aporte financeiro fo-
mentado pelo Ministério do 
Esporte (MEsp), no valor de 
R$ 12 milhões, e o evento, 
promovido pela Confedera-
ção Brasileira de Desporto 

Escolar (CBDE), em parceria 
com a Federação Interna-
cional do Desporto Esco-
lar (ISF), promete ser um 
dos maiores da história do 
esporte escolar e o maior 
celeiro de talentos do Brasil 
e do mundo.

Para a ministra do Espor-
te, Ana Moser, já é tradição 
brasileira, dentro do cenário 
mundial, ter essa força de re-
presentatividade, viabilizan-
do um evento desse porte. 

“A competição escolar é 
uma estratégia importante 
para essa faixa etária, é a 
base, o início da especia-
lização esportiva. A convi-
vência e a integração entre 
grupos, desde a base do 
esporte, dentro desse ce-
nário competitivo, trazem 

a representatividade que o 
esporte oferece, projetan-
do a identidade dos povos. 
Esse fluxo é importante. O 
mundo inteiro está aqui no 
Rio de Janeiro, celebrando 
o esporte”, afirmou.

O projeto de apoio a uma 
das maiores competições 
escolares se justifica pelo 
incentivo ao esporte educa-
cional, visando à integração 
entre Brasil e demais países 
participantes, especialmen-
te por permitir o acesso do 
público a ações de natureza 
esportiva e cultural.

O presidente da ISF, Laurent 
Petrynka, elogiou a grandiosi-
dade que é poder contar com 
arenas e aparelhos do legado 
olímpico no campeonato. 

“Estar aqui é a realização 

Judocas em ação
O Brasil inicia a competi-

ção com cinco judocas em 
ação nesta quarta, a partir 
das 5h30 (horário de Brasília). 

As finais serão a partir das 
11h (horário de Brasília). To-
das as lutas serão transmiti-
das pelo judotv.com.

CBF/MARACANÃ
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Seleção 
anuncia 
convocados 
para Copa

BBAASSQQUUEETTEE

A Seleção Brasileira de bas-
quete definiu os 12 atletas 
que disputam a Copa do 
Mundo de Basquete que em 
2023 terá jogos na Indonésia, 
Japão e Filipinas. A escolha 
acontece após cinco amis-
tosos, o último deles diante 
da Sérvia, em Shenzhen, na 
China. O Brasil vinha de três 
vitórias na preparação para 
a Copa do Mundo. Em Mel-
bourne, na Austrália, venceu 
os donos da casa, a Venezuela 
e o Sudão do Sul.

A estreia na Copa será no 
dia 26, às 6h45, contra o Irã, 
em Jacarta, na Indonésia. 

A Seleção está no Grupo G 
do Mundial, ao lado de Irã, 
Espanha e Costa do Marfim. 

Os convocados são Mar-
celo Huertas (Tenerife-ESP), 
Yago Mateus (Estrela Ver-
melha-SRB) e Raul Neto 
(Cleveland Cavaliers-EUA), 
como armadores; George 
de Paula (SESI Franca) e Vitor 
Benite (Gran Canaria-ESP), 
de alas/armadores; Guilher-
me Santos (Golden State 
Warriors-EUA) e Leonardo 
Meindl (Tokyo-JPN) de alas. 

Os alas/pivôs são Lucas 
Dias (SESI Franca), Bruno 
Caboclo (Venezia-ITA) e 
Tim Soares (Nagoya-JPN). 
Os escalados para pivôs são 
Felipe dos Anjos (Andorra-
-ESP) e Cristiano Felício 
(Granada-ESP)

Seleção vem de sequência de 
vitórias

DIVULGAÇÃO/CBB

de um sonho não apenas 
dos atletas, mas também de 
técnicos e árbitros”, disse.

Delegações
Depois do Brasil, a China 

é a delegação com maior 
número de integrantes com 
mais de 200 componentes. 
O Chile é a terceira, com 
164 membros, e os Estados 
Unidos com 122 inscritos.

A Gymnasiade 2023 tem 
18 modalidades: tiro com 
arco, atletismo, badmin-
ton, basquete 3x3, boxe, 
caratê, dança esportiva, 
esgrima, ginástica artísti-
ca, ginástica rítmica, judô, 
orientação, natação para-
límpica, natação, tênis de 
mesa, taekwondo, wrestling 
e xadrez.

Na edição 2023 da Gymnasiade, delegação brasileira é recordista em número de participantes

Foto: CBDE e Davi Lacerda/Sedel
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Dissica Calderaro e 
Hermengarda Junqueira

Selma Reis juntou uns amigos p’ra celebrar o primeiros 
16 anos que virão para sempre do Empório dos Reis 
e que mudou de CEP…agora no Vieiralves. Lembran-

do que Selma virou a folhinha, também, no último 16 de 
agosto. Vida longa e próspera!!

O Euler Ribeiro Filho lançou, na Mercedes-
-Benz o livro Depois dos 10 kM. A manhã 
do sábado passado bombou de amigos 

e uma boa quantia de colegas da medicina. Ah! 
O Empório dos Reis, da Selma Reis, serviu mini 
lanche, meio merenda, muito gostoso.

Depois dos 10Km

Isper Abrahim
Euler Filho, Euler Neto e 

Juliana Ribeiro

Júlio Lopes, Anabel Souza, 
Laura Lucas e Grace Benayon

Luiz Márcio Albuquerque, João 
Simões e Jean Mendonça

Os desembargadores da presidência do Tri-
bunal de Justiça, Nélia Caminha, Joana Mei-
reles e Jomar Fernandes, convidaram para 

o lançamento da pedra fundamental do Centro 
de Práticas Pedagógicas Desembargadora Liana 
Belém Pereira Mendonça de Souza, no externo do 
Tribunal da André Araújo. As fotos mostram alguns 
presentes, na manhã.

PEDRA FUNDAMENTAL

Rommel Akel Joana e Eduardo 
Vieiralves, Nájla Akel

Endy e Nazaré 
Moraes

Vânia Marinho e 
Graça Bandiera

Terezinha Cadais, 
Alexandre e Lígia Barros

Zenilda e Adlinez Moreno, Adriana 
Góes, Euler Ribeiro e Victor Góes

Charleston Atala e 
Roberto Pereira Wilson Nogueira Fabrício Lima

Monica Bomfim Clara Lindoso LimaRenata e Aaron Levy Jaqueline Chagas
Rui Machado, Roza 

Batista e Pedrinho Aguiar Lia Almeida PintoSelma Holanda dos Reis

E m p ó r i o  d o s  R e i s

Sérgio e Márcia Martins, Marco Bolognese, Mayza 
Antony, Gizella Bolognese e Micaela Garcia

Jesus Pinheiro, Euler e 
Ednéa Ribeiro

Neuza (virou a folhinha com um almoço, domingo, na 
Vivenda Verde), Adiene Vieiralves, Kátia, Elsa, Laís, Paulinho e 

Nélia Caminha, Anabel de Souza e José Lindoso.
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